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ТУРИЗМ

Инвестируем  
в неугольную экономику

ПОДРОБНОСТИ

Фестиваль космических возможностей 
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Это позволит инвесторам реализовы-
вать важные для региона проекты на льгот-
ных условиях. Резиденты смогут воспользо-
ваться налоговыми льготами и преференци-
ями. Кроме этого, в регионе доступна и гос-
поддержка субъектов МСП. Она позволит 
кузбасским предпринимателям не просто 
повышать уровень услуг, но и предлагать их 
больший перечень.

Наибольший объём полученной в 2024 
году финансовой поддержки в рамках НГС 
пришёлся на рестораны и кафе, а также 
на гостиничную деятельность. Денежные 
средства направлены на развитие пред-
принимательства, строительство и ремонт, 
приобретение оборудования, а также рефи-
нансирование.

Напомним, что всеми доступными мера-
ми господдержки для малого и среднего биз-
неса, в том числе и описанными выше, мож-
но воспользоваться через сервисы цифровой 
платформы МСП.РФ, зайдя в личный ка-
бинет предпринимателя через «Госуслуги».

Практика – дочь теории
200 студентов из регионов России 

прошли с экскурсией по Гурьевскому 
округу – молодёжной столице Кузбасса 
2025 года. 

Знакомство молодёжи Сибирского и 
Уральского федеральных округов с досто-
примечательностями Кузбасса было ор-
ганизовано в рамках программы «Жить и 
создавать в России» Всероссийского сту-
денческого проекта «Твой ход», который 
является частью национального проек-
та «Молодёжь и дети». Маршрут прохо-
дил через духовные, исторические, при-
родные и туристические локации Гурьев-
ского округа.

«Ключевая миссия похода – почувство-
вать жизнь. Каждый должен в рамках это-
го путешествия переосмыслить взгляды на 
свою студенческую деятельность. Это ста-
нет пиковой точкой в содержательной ча-
сти первого модуля образовательной про-
граммы «Жить и создавать в России», — 
отметил руководитель образовательной 
программы «Жить и создавать в России» 
Яков Чернышев.

Стартовала экскурсия со святого источ-
ника Матроны Московской в Гурьевске. В 
комплекс входят часовня, иконная лавка, 
купель, комнаты для переодевания, коло-
дец, беседки, мост и другие объекты. Весь 
ансамбль построен из дерева в традици-
ях старины.

Далее гости округа прошли сквозь Ра-
дужный каньон, который представляет со-
бой пробитую в скале траншею для про-
кладки железнодорожного полотна. Ра-
дужным он стал называться из-за цвета об-
нажённых скальных пород. Зелёные, брон-
зовые, жёлтые, красные переливающие-
ся цвета скал создают сказочное зрелище.

По рельсам, которые были уложены в 
30-х годах XX века, экскурсанты прошли че-
рез каньон до Чёртова моста с каменными 
арками. На этом месте принято рассказывать 
различные легенды и мифы, связывающие 
мост с местным фольклором и мистикой.

Увидели студенты и Гавриловские пе-
щеры — уникальный природный объект, 
представленный двумя пещерами, на дне 
которых расположены запасы красной гли-
ны и известняка.

Замкнул экскурсионный маршрут эко-
комплекс «Салаирские плёсы», располо-
женный на берегу Гавриловского водохра-
нилища. Он является частью экскурсионно-
го маршрута «Найди своё золото», который 
занял 1-е место на Всероссийской туристской 
премии «Маршрут года — 2024». Здесь путе-
шественников ждал обед и возможность ещё 
больше узнать о Гурьевском округе.

Так, ребятам рассказали, что в 1791 
году горным советом Колывано-Воскре-
сенских заводов было принято решение 
о строительстве близ Салаирских рудни-
ков небольшого завода для первоначаль-
ной обработки серебряных руд. В мае 1795 
года он был запущен. Завод первоначаль-

но был назван Екатерининским, в честь 
правящей тогда Екатерины II, но по ука-
занию императрицы переименован в Гав-
риловский в честь Гавриила Симоновича 
Качки, управляющего Колывано-Воскре-
сенскими заводами.

Вокруг завода и вырос небольшой посё-
лок металлургов. Гавриловский завод про-
существовал до 1896 года. Сейчас на его ме-
сте в посёлке Гавриловка установлен па-
мятный камень с табличкой.

Туризм горный,  
круглогодичный

Предварительные итоги горнолыжно-
го сезона – 2024/25 подвёл министр эко-
номического развития России Максим  
Решетников. В этом сезоне, по данным Ас-
социации горнолыжных комплексов, тер-
риторий и сервиса, горнолыжные курор-
ты посетило порядка 8,3 млн туристов. 

«Вместе с ростом внутреннего туризма 
растёт и интерес к горнолыжному отды-
ху. В текущем зимнем сезоне наши курор-
ты приняли почти 8,3 млн человек, это на 
четверть больше, чем в предыдущем году. 
Важна динамика. Мы нащупали точку ро-
ста, и очень важно, что рост по горнолыж-
ным курортам идёт повсеместно, по всей 
территории России», — сказал министр 
экономического развития РФ Максим  
Решетников.

 «Наша цель — обозначить ключе-
вые направления, которые помогут вы-
полнить поручение президента России 
Владимира Путина об удвоении до 2030 
года внутреннего российского турпото-
ка. Кузбасс обладает уникальными при-
родно-климатическими возможностями, 
нам необходимо развивать неугольные 
сферы экономики. Благодаря поддержке 
Правительства России сегодня у нас есть 
возможности для стимулирования биз-
неса, инвестирования в отраслевые про-
екты. Прежде всего это льготы, префе-
ренции в рамках особой экономической 
зоны «Горная Шория», которая создаёт-
ся в Кузбассе», — сказал Илья Середюк.

В числе предложений, которые были 
выработаны по итогам форума: 

— рассмотрение возможности вклю-
чения в закон о туризме понятия «семей-
ный туризм»; 

– реализация программы льготного 
кредитования для отелей, горнолыжных 
комплексов, парков развлечений и аква-
парков, в рамках которой не менее 5 % 
номеров в новых средствах размещений 
будут адаптированы для проживания се-
мей с детьми;

– разработка программы физической 
культуры для общеобразовательных орга-
низаций на базе горнолыжных комплексов 
России, что будет способствовать активно-
му вовлечению детей и их семей в спортив-
ные мероприятия.

По итогам форума выпущена резолю-
ция, содержащая рекомендации по обе-
спечению технологического суверенитета 
горнолыжной индустрии, всесезонной дея-
тельности горнолыжных комплексов стра-
ны, законодательные инициативы, а также 
рекомендации по развитию детского и се-
мейного туризма на горнолыжных курор-
тах Российской Федерации.

Дмитрий УВАРОВ.
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Также на пленарном заседании выступила 
Оксана Леонова, дочь дважды Героя Советско-
го Союза, легендарного лётчика-космонавта 
Алексея Архиповича Леонова, которая напом-
нила собравшимся о достижениях её отца – ге-
роическом подвиге: выходе в открытый космос.

Локации, посвящённые космосу
Илья Середюк и Александр Гребёнкин ос-

мотрели выставочные локации, размещённые 
в СК «Кузбасс-Арена».

Среди представленных площадок – выстав-
ка беспилотных летательных аппаратов, при-
боров воссоздания виртуальной реальности, 
которая помогает «путешествовать» с помо-
щью специальных очков по космической стан-
ции и даже выйти в открытый космос. 

«Теория важна, но для детей интереснее и 
полезнее потрогать и увидеть, чем сто раз про-
читать. Это наглядное пособие. Практика и 
ощущения – лучше, чем теоретическая часть», 
– рассказал Аркадий Титов, педагог дополни-
тельного образования.

Владимир Лаврентьев, технический спе-
циалист поддержки мобильного планетария 
от кузбасского учреждения дополнительного 
образования «Сириус», показывал звёздное 
небо в мобильном планетарии. И дети с боль-
шим интересом разглядывали звёздный купол. 

«Мне нравится очень, и я хочу полететь 
в космос», – рассказывает семилетняя Анна. 
Пока она с мечтами о будущем разглядывает 
звёздное небо. Также на форуме были представ-
лены детские рисунки, посвящённые космосу.

А ещё желающие могли раскрасить косми-
ческие пряники пищевыми красками, собрать 
для себя сувенирные значки. 

Особое место в выставочном пространстве 
было уделено кузбасским космическим разра-
боткам. Известно, что КузГТУ не впервые за-
пускает на околоземную орбиту свои спутни-
ки. Один уже отработал своё и сгорел. «Такое 
случается с этими аппаратами, – сообщил Вла-
дислав Немов, руководитель Центра управле-
ния полётами КузГТУ. – Так происходит само 
по себе, высоты, на которых летают спутники, 

не полностью ваукуумные». Аппарат чуть тор-
мозится, скорость замедляется, он снижается с 
орбиты, потом падает и сгорает. И вообще, есть 
главное правило в таких случаях, говорит учё-
ный, не замусоривать околоземное простран-
ство. А снимать их с орбиты – очень дорогое 
удовольствие.

Сейчас второй спутник от КузГТУ бороз-
дит пространства Вселенной и передаёт важ-
ные данные. Учёные исследуют вопрос коле-
баний аппарата, что является источником по-
казаний его технического состояния. 

Итого
Всего в рамках форума состоялась работа 

11 выездных тематических секций.
Локации подготовили государственные 

музеи Кузбасса. Планшетная выставка «Ви-
зит Алексея Леонова в «Томскую Писани-
цу» рассказала о посещении музея-заповед-
ника космонавтом в 2012 году. Экспозиция 
«Бескрайний космос» Музея изобразитель-
ных искусств Кузбасса представила факты 
об освоении космоса. На выставке «Ближе к 
звездам» Кузбасского краеведческого музея 
размещены записная книжка А. А. Леонова, 
фрагмент парашюта спускаемого аппарата 
«Восход-2», бортовая аптечка космического 
корабля «Восход-2».

Также в рамках форума прошёл марафон 
научно-популярных лекций «Диалоги о кос-
мосе», аэрокосмический инженер, участник 
отбора в отряд космонавтов Никита Матасов 
выступил с лекциями «Русский космос», «Что 
едят космонавты», «Космонавтика в повсед-
невной жизни».

На протяжении дня в спортивном комплек-
се «Кузбасс-Арена» работало 20 интерактив-
ных выставочных локаций. В фотобудке, ос-
нащённой технологией искусственного интел-
лекта, можно было создать уникальные сним-
ки. Также гости увидели арт-объект «Кос-
мос ближе, чем ты думаешь», подготовлен-
ный студентами филиала РГИСИ в г. Кемеро-
во. Внутри объекта размещена сцена с эффек-
том параллакса, создающая иллюзию глуби-
ны и движения. 

Оксана СОХАРЕВА.

n Фото Cергея Шпица.

«Шесть лет назад мы с моей 
пожилой мамой переехали из 
Юрги в Кемерово и столкнулись 
с тем, что у неё сузился круг об-
щения, буквально до членов на-
шей семьи. Список развлече-
ний тоже сократился, потому 
что здоровье уже не позволяло 
вести какой-то активный образ 
жизни. Оставалось только си-
деть дома и пытаться чем-то за-
няться в четырёх стенах. Глядя 
на маму и других таких же зна-
комых, я и придумала органи-
зовать что-то вроде клуба для 
пожилых людей, где мы будем 
рассказывать о разных спосо-
бах организации досуга и обе-
спечим участникам общение с 
единомышленниками», – рас-
сказала Ольга Брагина.

Идею кемеровчанки под-
держал благотворительный 
фонд Владимира Потанина, ре-
ализующий грантовый конкурс 
«Практики личной филантро-
пии и альтруизма». В этом про-
екте участвуют граждане с лич-
ными инициативами, которые 
знают, как сделать жизнь луч-
ше для отдельных категорий 
людей. 

В декабре 2024 года Ольга 
сформировала группу, а в янва-
ре того же года проект старто-
вал. Сегодня здесь занимаются 
14 женщин, которым с выходом 
на пенсию оказался необходим 
круг общения и поиск новых 
увлечений.

«Когда мы только подго-
тавливали старт проекта, ока-
залось трудно найти участни-
ков, потому что представите-
ли нашей целевой аудитории 
чаще сидят дома, их нигде нет. 
Набирали пенсионеров по са-
рафанному радио, приглашая 
знакомых, а те своих знако-
мых, – поделилась Ольга. – А 
потом началась работа и мы 
стали получать такую эмоцио- 
нальную отдачу от участниц, что 
сами испытываем удовольствие 
от того, насколько полезна ока-
залась наша инициатива. Все 
женщины с интересом и радо-
стью воспринимают любое наше 
предложение по проведению до-
суга и активно проявляют себя». 

В программу проекта вклю-

чены разные виды деятельно-
сти. Участницы уже рисовали 
живописные картины, лепили 
из глины, создавали нейрогра-
фику, ходили в бассейн, на во-
кал, в театр. От каждого мастер-
класса или встречи женщины 
просто в восторге, ведь многие 
из них никогда не держали ки-
стей в руках или не знали, что 
им будет интересен театр. За-
дача организаторов проекта и 
состоит в том, чтобы участни-
ки узнали и попробовали что-
то новое, а возможно, и увле-
клись чем-то. И такой эффект 
уже есть: после занятий не-
сколько пенсионерок приобре-
ли себе краски, чтобы рисовать 
дома, кто-то всерьёз заинтере-
совался психологией, а одна из 
участниц записалась в бассейн 
и теперь самостоятельно посе-
щает регулярные занятия.

«Раньше я вела активный 
образ жизни, а с выходом на 
пенсию большое количество 
времени стала проводить дома. 
Хочется оторваться от повсед-
невности, поэтому я и пришла 
в проект. С большим удоволь-
ствием участвую во всех встре-
чах. С удивлением открываю 
для себя какие-то новые увле-
чения. На занятии по рисова-
нию сама не поверила тому, что 
получилось так красиво изо-
бразить пейзаж. Приятно и по-
том видеть дома результат ра-
боты, это повышает настроение 
и самооценку. Здесь мы дышим 
одним желанием – совершен-
ствоваться, а ещё приобретаем 
новые интересные знакомства», 
– отметила участница проекта 
«Вперёд» Нина Брежнева.

Большой блок работы в 
проекте – это групповая тера-
пия с психологом. Занятия идут 
циклом. Темы выбираются по 
запросу участников. Группа бе-
седует о конфликтах, способах 
их решения и реакции на хам-
ство, психологических манипу-
ляциях, борьбе с апатией и де-
прессией. В ходе встреч участ-
ники получают теоретическую 
информацию, а также практи-
ческие советы, которые тут же 
применяют в общении с близ-
кими и другими окружающими 

людьми. Женщины признают-
ся, что видят в себе перемены: 
меньше конфликтуют, проще 
воспринимают различные ситу-
ации, замечают больше радост-
ных моментов в буднях.

«Недавно в общественном 
транспорте со мной произошла 
конфликтная ситуация. Вспо-
миная наши занятия с психо-
логом, я выбрала тактику по-
ведения взрослого человека, 
который способен не отвечать 
хамством на хамство. Я не под-
далась на провокацию и смогла 
даже с юмором выйти из сло-
жившейся ситуации, сгладив 
общий конфликт», – подчер-
кнула участница проекта «Впе-
рёд» Валентина Седакова.

А ещё пенсионерки призна-
ются, что с нетерпением ждут 
каждый раз новых встреч, что-
бы просто поболтать о чём-то, 
узнать больше друг о друге. 

Финальная точка проек-
та будет проходить в формате 
плейбек-театра – это импрови-
зационный театр, где зрители 
становятся активными участ-
никами постановки. На встре-
че женщины поделятся своими 
историями о том, как проект из-
менил их жизнь и что удалось 
взять для себя за время работы. 

«Хочется продолжить нашу 
затею, чтобы не завершать ра-
боту с участницами и позво-
лить другим женщинам, а мо-
жет быть, и мужчинам присо-
единиться к нам. Есть мысли и 
по расширению видов деятель-
ности. Так, например, участни-
цы проявили желание порабо-
тать со стилистом или с SMM-
специалистом для получения 
знаний о ведении социальных 
сетей, – сказала Ольга Браги-
на. – Думаю, что по заверше-
нии дачного сезона мы снова 
соберёмся нашим узким кру-
гом в клубе и продолжим де-
лать жизнь пенсионеров ярче 
и интереснее».

Евгения БЛИЗНИКОВА.

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

На пенсии  
всё только начинается
С выходом на заслуженный отдых у многих людей жизнь становится  
не такой яркой, как прежде. Пенсионеры всё реже появляются в обще-
стве, нечасто выходят куда-то из дома. Вот уже и следить за внешним ви-
дом становится не так важно, да и настроения на какие-то развлечения 
совсем не остается, как и близких друзей. Вернуть вкус жизни пожилым 
людям решила кемеровчанка Ольга Брагина, инициатор проекта  
«Вперёд». Под её руководством вот уже несколько месяцев группа людей 
открывает для себя новые грани яркой и интересной жизни.

80 лет Победы:  
гордимся и помним!
В истории человечества есть страницы, которые 
невозможно читать без содрогания. Концлагеря 
фашистской Германии стали символом бесчело-
вечности и зла, унёсшего миллионы жизней.

11 апреля — Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей. Дата, напоминаю-
щая нам о трагедии миллионов людей, ставших жерт-
вами нацистского режима.

В Кузбассе – 136 живых свидетелей тех страшных 
событий, на себе испытавших весь ужас нацистского 
режима. Это люди, чьё детство было искалечено  
войной, которые видели фашизм в лицо. Большин-
ство из них родилось в предвоенные и военные годы, 
и сегодня они живут в разных городах области, но 
больше всего — в Новокузнецке и Кемерове.

В 1994 году в регионе было создано областное от-
деление Российского союза бывших несовершеннолет-
них узников фашистских концлагерей. На момент ос-
нования в организацию входило более 1100 человек — 
860 малолетних и 250 совершеннолетних узников.

Память об этих людях увековечена в камне. В Ке-
мерове на аллее Героев расположен памятник «Жерт-
вам фашизма», в основании которого заложена зем-
ля с мест массовых захоронений. В Новокузнецке на 
бульваре Героев установлена памятная мраморная 
лента в честь малолетних узников.

Их история — это напоминание нам о том, какой 
ценой даётся мирная жизнь, как важно не допустить 
повторения подобных трагедий.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

ВСТРЕЧА

История как туристический 
потенциал
Президент России Владимир Путин провёл 
встречу с генеральным директором Агентства 
стратегических инициатив Светланой  
Чупшевой.

Она презентовала главе государства новые тури-
стические маршруты.

В том числе рассказала о совместном с Прави-
тельством Республики Беларусь проекте по промыш-
ленному туризму «Две страны, тысячи заводов».  
В проекте представлены 50 заводов, предприятий  
Республики Беларусь, России с общей историей –  
кооперационными и историческими связями. 

Также Светлана Чупшева рассказала о программе 
по развитию опорных населённых пунктов. Это решения 
в сфере транспорта, жилищно-коммунального хозяйства, 
городского благоустройства, образования, медицины. 
Хорошие решения и практики, которые полезны субъек-
там Российской Федерации, будут тиражироваться.

Также по поручению президента Агентство под-
держивает проекты по вовлечению памятников ар-
хитектуры, объектов культурного наследия в хозяй-
ственный оборот. Для малых городов это серьёзный 
потенциал в сфере развития туризма.

Вера СКВОРЦОВА.

ПОДДЕРЖКА

Полезное дело объединяет
Посетители кузбасских центров общения стар-
шего поколения регулярно помогают бойцам 
специальной военной операции. 

Они изготавливают и отправляют на передовую 
маскировочные сети, блиндажные свечи, вяжут носки 
и делают домашнюю лапшу. Напомним: центры ра-
ботают при клиентских службах Отделения СФР по 
Кузбассу. Как сообщила пресс-служба ведомства, ак-
тивисты центра общения старшего поколения Яйско-
го района совместно с членами районного Совета ве-
теранов сделали уже 340 блиндажных свечей. 

Посетители центров общения старшего поколения 
Новокузнецка отправили бойцам вязаные носки, 320 
баночек с мёдом, тельняшки, бельё, перчатки, поло-
тенца, чай и кондитерские изделия. Также пенсионеры 
изготовили 1 570 блиндажных свечей и сплели 6 ма-
скировочных сетей. Активистки центра общения в Ор-
джоникидзевском районе Новокузнецка приготовили 
две коробки домашней лапши длительного хранения 
общим весом 10 кг для отправки бойцам СВО. 

С адресами центров общения можно ознакомить-
ся на сайте Отделения СФР по Кузбассу. 

Ольга СОЛОВЬЕВА.

Для записи  
в группу можно 
написать Ольге 

Брагиной  
во «Вконтакте».
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n В первом бою после возвращения в кикбоксинг  
Артём Вахитов (справа) сразится за чемпионский пояс  
среди тяжеловесов.

n Фото пресс-службы 
администрации Кемерова.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

Русский музей  
как место притяжения

 спринт-новости

n Фото Министерства культуры и национальной политики Кузбасса.

КИКБОКСИНГ

Король возвращается!

Мечта  
откладывается

Для начала отметим, что 
из кикбоксинга Артём Вахи-
тов уходил не по своей воле. 
Когда в 2022 году началась 
специальная военная опера-
ция, он вовсю готовился к за-
щите чемпионского титула в 
поединке с Луисом Таваре-
сом из Нидерландов. Полити-
ка вмешалась в спорт: сначала 
соперник кузбассовца объя-
вил, что драться с ним ему бу-
дет «некомфортно из-за по-
следних событий в мире», а 
потом проводящая бои орга-
низация Glory расторгла кон-
тракты со всеми российскими 
спортсменами.

Учитывая эти обстоятель-
ства, Артём Вахитов решил 
попробовать себя в другом 
виде спорта: смешанных еди-
ноборствах. Благо что в MMA 
санкций к россиянам не при-
менялось: наши ребята про-
должали выступать под сво-
им гимном и флагом. В октя-
бре кузбассовец успешно вы-
ступил в претендентской се-
рии президента UFC Даны 
Уайта, всего за 37 секунд но-
каутировав француза Ислема 
Масрафа. Тогда казалось, что 
скорый дебют в UFC – дело 
решённое. А оттуда рукой по-
дать до новой встречи с Алек-
сом Перейрой – давним со-
перником ещё по кикбоксин-
гу, который успешно освоился 
в новой серии и добился в ней 
больших высот.

Но время шло, а новостей о 
дебюте Вахитова в UFC не по-
являлось. А в конце марта куз-
бассовец сообщил о том, что 
не выступит в MMA. Причи-
на оказалась банальна: сторо-
ны не сошлись по финансовым 
условиям. Дело в том, что Ва-

хитову предложили контракт 
новичка, как и всем бойцам, 
прошедшим через претендент-
скую серию Даны Уайта. Пере-
говоры об изменении условий 
успехом не увенчались.

«Я не хочу показаться вы-
сокомерным. Понимаю, что у 
них есть свои правила, и ува-
жаю их. Однако я профессио-
нальный боец. У меня есть до-
чери, которых нужно содер-
жать, и не так много возмож-
ностей. Переход в UFC был 
большой мечтой, но я не мог 
оправдать потерю заработка, 
которую повлечёт за собой 
этот контракт. Поэтому нам 
пришлось с уважением отка-
заться. Однако все наши от-
ношения были приятными, и, 
возможно, в будущем мы ещё 
обсудим вариант выступления 
в UFC», – рассказал Артём Ва-
хитов в одном из интервью.

Времена меняются
От контракта с UFC куз-

бассовец отказался, когда на 
горизонте замаячила другая 
возможность – продолжение 
карьеры. Ещё в феврале этого 
года Glory сняла все ограниче-
ния с россиян, поэтому анонс 
новых боёв с участием наших 
спортсменов стал делом вре-
мени. Возвращение Артёма 
Вахитова организаторы об-
ставили красиво: в юбилей-
ном, 100-м турнире Glory, ко-
торый пройдёт 14 июня в Ни-
дерландах, он сразится с об-
ладателем чемпионского по-
яса среди тяжеловесов Рико 
Верхувеном.

«Я рад возвращению. Мы 
на протяжении десяти лет 
выступали в организации. 
Знакомая атмосфера, знако-
мые люди. Главное, что мы 
были чемпионами здесь и бу-

дем чемпионами в другой ве-
совой категории (возможно, 
в двух даже). Эмоции толь-
ко положительные. Чувствую 
себя в своей стихии», – при-
водит слова Артёма Вахитова 
пресс-служба Федерации кик-
боксинга России.

Примечательно, что по-
единок Вахитов – Верхувен 
мог состояться намного рань-
ше: ещё в 2017 году, когда куз-
бассовец уже был чемпионом 
в весовой категории 95 кг. Но 
организовать бой тогда не уда-
лось, а потом пути-дорожки 
спортсменов разошлись в раз-
ные стороны. Чтобы снова пе-
ресечься спустя почти 10 лет.

Кузбасский боец уже на-
чал подготовку к поединку с 
грозным соперником. Первый 

этап прошёл на малой родине 
Артёма Вахитова – в Проко-
пьевске. Затем он отправился 
в Таиланд, где сейчас проводит 
спарринговые работы.

«Безусловно, Рико – се-
рьёзный соперник. Он чем-
пион, который уже много лет 
не проигрывал, но, я думаю, 
мы это исправим. Что касает-
ся сильных сторон, то прежде 
всего это габариты. Он хорошо 
физически прокачан и имеет 
отличный функционал. Рико 
чётко чувствует тайминг. Мы 
также видим много и минусов, 
которые знаем, как использо-
вать. Однако раскрывать всех 
карт не будем. Сейчас усилен-
но готовимся к поединку», – 
подчеркнул кузбассовец.

Андрей ЕРМОЛЮК.

Ещё недавно любители смешанных единоборств вовсю обсуждали возможный дебют Артёма Ва-
хитова в UFC – самой престижной лиге этого вида спорта. Но карьера кузбассовца совершила 
удивительный вираж: он решил вернуться в кикбоксинг и уже через пару месяцев выйдет на чем-
пионский поединок против одной из легенд этого вида спорта

СПОРТИВНАЯ  
БОРЬБА
Уроженка посёлка Тяжинского 
Анастасия Сидельникова заво-
евала золотую медаль чемпио-
ната Европы в весе до 59 кило-
граммов.

Континентальный турнир состоял-
ся 9–10 апреля в словацкой Бра-
тиславе. Анастасия Сидельнико-
ва в финальной схватке одолела 
спортсменку из Турции. Тренер 
чемпионки Европы – Григорий 
Брайко (Осинники). Анастасия Си-
дельникова – чемпионка России 
– 2022, 2024, серебряный призер 
первенства мира – 2023 среди 
спортсменок до 23 лет.
Золотые медали чемпионата Ев-
ропы в Братиславе завоевали ещё 
две россиянки: Екатерина Вер-
бина (до 55 кг) и Ольга Хорошав-
цева (до 57 кг). Три спортсменки 
вернутся домой с бронзовыми на-
градами.
На минувшей неделе в столице 
Словакии состоялись чемпионаты 
Старого Света по вольной и гре-
ко-римской борьбе. Российские 
«вольники» заработали пять золо-
тых, две серебряные и одну брон-
зовую медали, «классики» – две 
золотые и одну бронзовую.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Заслуженный мастер спорта Дмитрий Савельев назна-
чен исполняющим обязанности главного тренера кеме-
ровского «Кузбасса».

В тренерском штабе нашей команды 46-летний Дмитрий Оле-
гович работает с апреля 2023 года, два сезона – помощник 
главного тренера Ильяса Хандаева. Под руководством Ильяса 
Игоревича «Кузбасс» выиграл два чемпионата страны, заво-
евал два Кубка и Суперкубок России. В этом месяце 54-лет-
ний Хандаев возглавил московское «Динамо», где начинал 
тренерскую карьеру.
Уроженец Мурманска Дмитрий Савельев – 9-кратный чем-
пион мира, 11-кратный чемпион страны в составе «Водни-
ка» (Архангельск) и «Динамо» (Москва). В списках 22 лучших 
игроков суперлиги назван по итогам 12 сезонов (2004–2011, 
2013–2016 гг.).
В минувшем сезоне Дмитрий Савельев исполнял обязанности 
главного тренера «Кузбасса» в трёх домашних матчах с «Сая-
нами» из Абакана (15:3), новосибирским «Сибсельмашем» (9:5) 
и нижегородским «Стартом» (8:2). 

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 12 апреля, кемеровский «Кузбасс» провёл 
заключительный домашний матч сезона.

В стартовой игре плей-офф Кубка России коллектив главного 
тренера Сергея Троцкого уступил московскому «Динамо» – 0:3 
(20:25, 21:25, 19:25). В составе хозяев по восемь очков набрали 
кубинец Давид Фиэль, Илья Морозов и Кирилл Супрунов.
Во второй паре плей-офф новосибирский «Локомотив» пере-
играл в Новом Уренгое «Факел-Ямал» (3:0). Ответные встречи 
состоятся 19 апреля. Победители серий выйдут в «финал ше-
сти» Кубка страны (Казань, 6–11 мая).  
В решающей стадии турнира сыграют финалисты чемпионата 
России: «Зенит» (Казань) и «Зенит» (Санкт-Петербург), а также 
претенденты на бронзовые медали – «Белогорье» (Белгород) 
и «Динамо-ЛО» (Ленинградская область).
На групповом этапе Кубка страны «Кузбасс» одержал три по-
беды, переиграв 6–8 апреля в родных стенах «Тюмень» (3:0), 
«Ярославич» из Ярославля (3:0) и красноярский «Енисей» (3:1). 
Лучшие бомбардиры кемеровчан – Илья Морозов и Кирилл 
Супрунов, набравшие 45 и 40 очков в трёх матчах.

Вадим АНТОНОВ.

n Анастасия 
Сидельникова 
– чемпионка 
Европы-2025! 
Россияне 
посвятили 
победы 
трёхкратному 
олимпийскому 
чемпиону 
Бувайсару 
Сайтиеву. 
Фото с сайта 
Федерации 
спортивной 
борьбы России.

В экспозиции представлены 28 
работ в технике бумагопластики. Ре-
бята использовали не только обыч-
ную бумагу, но и пастельную, а так-
же бумагу для печати. Бумагопласти-
ка более трудоёмка, чем аппликация, 
и больше напоминает скульптуру на 

плоскости, где форма создаётся за 
счёт объёма, поэтому картины, мо-
дели, макеты смотрятся как произ-
ведение искусств. В них ощущаются 
пространство, образ, стиль, изяще-
ство, композиция.

Посетители библиотеки смогут 

увидеть проекты, созданные в технике 
digital, а в некоторых макетах («Алад-
дин и волшебная лампа», «Песочный 
человек», «Пряничный домик») до-
бавлена подсветка осветительными 
приборами. Работа выставки продлит-
ся до конца апреля.

В Кемерове начало работу 
общественное пространство 
«Гостиная Русского музея» – 
площадка, на базе которой 
жители Кузбасса смогут при-
общиться к культурно-про-
светительским мероприяти-
ям и образовательным про-
граммам Русского музея.

Торжественное открытие «Гости-
ной» было приурочено к 130-летию 
со дня основания Русского музея. В 
мероприятии приняли участие Антон 
Пятовский, заместитель председате-
ля правительства Кузбасса (по вопро-
сам образования, науки и молодёжной 
политики); делегация Русского музея: 
Анна Цветкова, заместитель генераль-
ного директора по развитию, образо-
вательной и просветительской дея-
тельности; Марина Красовитова, на-
чальник службы консультационно-ме-
тодического взаимодействия с музея-
ми; Мария Дмитренко, эксперт по про-
ектной культурно-просветительской 
деятельности Русского музея. Также на 
церемонии присутствовали руководи-
тели федеральных и региональных уч-
реждений культуры.

В приветственном слове замести-
тель генерального директора по раз-
витию, образовательной и просвети-
тельской деятельности Анна Цвет-
кова отметила, что открытие «Гости-
ной» – важный шаг в рамках инте-
грации Русского музея и его филиа-
ла в культурную среду региона. Об-
щественное пространство призвано 
стать местом притяжения людей раз-
ных возрастов, в котором посетите-

ли смогут стать участниками обра-
зовательно-просветительских меро-
приятий, организованных эксперта-
ми Русского музея.

Заместитель председателя прави-
тельства Кузбасса (по вопросам обра-
зования, науки и молодёжной полити-
ки) Антон Пятовский выразил благо-
дарность Русскому музею за возмож-
ность жителям Кузбасса и всего Си-
бирского региона приобщиться к ис-
точнику духовной силы – русскому 
искусству. Антон Александрович вы-
разил уверенность: «Гостиная Русско-
го музея» станет центром управления 
полётами» филиала Русского музея в 
городе Кемерово».

В «Гостиной» будут проводить-
ся лекции, семинары, мастер-классы, 
творческие встречи, беседы и кино-
показы с участием экспертов Русско-
го музея и представителей культурно-
го сообщества Кузбасса. Мероприятия 

рассчитаны на широкую зрительскую 
аудиторию. Первую лекцию для участ-
ников торжества прочла Мария Дми-
тренко, эксперт по проектной куль-
турно-просветительской деятельности 
Русского музея. «Русский музей. Исто-
рия в веках» – это увлекательный рас-
сказ об истории Михайловского двор-
ца и создании Русского музея – перво-
го в стране государственного музея оте- 
чественного изобразительного искус-
ства, ставшего крупнейшей в мире со-
кровищницей национального искус-
ства. Ещё одна лекция Марии Анато-
льевны состоится в Филиале Россий-
ского государственного института сце-
нических искусств в Кемерово – «Си-
бирской высшей школе музыкального 
и театрального искусства».

«Гостиная Русского музея» на про-
спекте Советском, 32, будет работать 
до окончания строительства музейно-
театрального комплекса.

Около 600 юных актёров объединил конкурс театра 
«Лики», который состоялся в Кемерове.

Региональный фестиваль-конкурс театрального 
творчества возник из кемеровской традиции, а на 

областном уровне его провели уже в 11-й раз. В этом году в 
нём приняли 34 детских театра из разных городов Кузбасса, 
а также начинающие актёры из Екатеринбурга и Томска. По-
казы прошли на разных сценических площадках и онлайн. 
В номинации «Художественное слово» выступили 150 юных 

чтецов.
Фестиваль длился три 

дня. Ребята не просто 
выступали, они обща-
лись, участвовали в ма-
стер-классах, за круглым 
столом получали советы 
членов жюри, выезжали 
на экскурсии. Призы вру-
чили в каждой возраст-
ной группе номинаций, 
также было присуждено 
много специальных при-
зов. На этот раз высшая 
награда конкурса театра 
«Лики» осталась в Ке-
мерове. Гран-при в но-
минации «Художествен-
ное слово» завоевал Лео-
нид Григорьев, учащийся 
детской школы искусств 
№ 15. Его подготови-
ла преподаватель Ольга 
Корнейко.

ВЫСТАВКА

Чудеса бумагопластики

На третьем этаже Государственной библиотеки Кузбасса для детей и молодёжи открылась 
выставка макетов многослойных иллюстраций по художественным произведениям студен-
тов 2-го и 3-го курса Сибирского колледжа сервиса и технологий специальности направле-
ния «дизайн».

Уже 26 апреля в новокузнецком музее-
заповеднике «Кузнецкая крепость» 
состоится XIII волонтёрская эколо-
гическая акция «Памятнику быть!», 

приуроченная к Международному дню охраны 
памятников и исторических мест и Междуна-
родному маршу парков.

По сложившейся традиции в течение не-
дели, предшествующей основной акции (с 21 
по 26 апреля), пройдёт серия уборок на раз-
ных памятниках культуры и истории города 
с участием волонтёрских команд предприя-
тий, учебных заведений.

Центральным событием акции ста-
нет уборка территории музея-заповедника 
«Кузнецкая крепость», в ходе которой участ-
ники акции наведут порядок на территории 
крепости, на устьевом участке Водопадного 
ручья, на дороге к Чёртову мостику. Тради-
ционно в этом важном мероприятии прини-
мают участие волонтёрские команды пред-
приятий и учебных заведений города, эко-
логический актив, семейные команды, не-
равнодушные горожане. В программе, кроме 
субботника, запланированы мероприятия, 
способствующие хорошему настроению, но-
вым знаниям и отличной физической фор-
ме: зарядка-разминка, мини-экскурсия по 
выставке «Крепость: советское время», обед 
на свежем воздухе и многое другое.

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

АКЦИЯ

Памятнику 
быть!

КОНКУРС

Добрая традиция


